



EL COSTO DE PRODUCCION DE CADA EJEMPLAR ES DE ₡25.00. NECESITAMOS SU CONTRIBUCION PARA FINANCIAR ESTE PERIODICO.

HUELGA DE EMPLEADOS PUBLICOS

El Consejo Permanente de los Trabajadores (CPT) ha convocado una huelga para los días 19 y 20 de este mes. El objetivo principal de la huelga es protestar por el ridículo «aumento» de salarios impuesto por el Gobierno y los patronos. Una de las mayores dificultades que tendrá que enfrentar el movimiento es la división surgida entre las principales organizaciones de educadores y el resto de las organizaciones sindicales. El otro problema es que no habrá ninguna participación de los sindicatos del sector privado.

El gobierno amenaza con represalias. Siempre ha sido igual. Pero este no es un escollo. El enfrentamiento con la política gubernamental es precisamente la esencia del movimiento. Lo más importante es que la huelga esté bien organizada y logre mo-

vilizar a la mayoría de los trabajadores.

Esta huelga es una prueba de fuego para el movimiento sindical. En movimientos semejantes, muchos los dirigentes han terminado cediendo ante el gobierno y traicionando los intereses vitales de los trabajadores. Si esta situación llegara a repetirse, los obligaría a los trabajadores a buscar nuevos modelos de organización sindical, basadas en la fidelidad a sus intereses y en métodos realmente democráticos de conducción de las organizaciones y de las luchas.

Las organizaciones de los educadores anuncian una huelga indefinida para el 29 de este mes. En este mismo sector existen importantes discrepancias entre el SEC por una parte y la ANDE y APSE, por otra. Lo cierto es que la tendencia de estas organi-

zaciones a separarse del resto de los trabajadores del sector público ha tenido siempre un signo muy negativo.

Estos movimientos pueden y deben convertirse en un punto de arranque de una auténtica renovación del movimiento sindical. Las amenazas que penden sobre el movimiento sindical son muy graves. En el sector público se tolera la organización, pero se les ha quitado la posibilidad de representar a los trabajadores. El gobierno se impone, como ocurrió con la fijación de salarios. En el sector privado la persecución es feroz y antidemocrática. Sólo la unión de todas las fuerzas y un cambio de rumbo hacia la lucha independiente podrá garantizar la subsistencia del movimiento sindical.

LA CESANTIA COMO DERECHO ADQUIRIDO EN GRAVE PELIGRO

El solidarismo y un grupo importante de las cámaras patronales están ejerciendo presión para frustrar la posibilidad de convertir el auxilio de cesantía en un derecho adquirido y sin límite de tiempo.

Por un lado opera el egoísmo de los patronos y, por otro, los apetitos de solidaristas, especuladores y burocracias sindicales que pretenden apoderarse del manejo de miles de millones de colones, para su propio beneficio. El proyecto de ley tiene que ser simplificado y debe contemplar principalmente lo siguiente: el auxilio de cesantía es un derecho adquirido de todos los trabajadores, debe pagarse a razón de un mes de salario por cada año trabajado sin límite de tiempo y debe manejarse en cuenta personal según la libre voluntad de cada trabajador.

Por estos principios se debe unir toda la clase trabajadora. Sería muy importante que se formarán comités de defensa de las «prestaciones» en todos los centros de trabajo.

DESOCUPACION EN ZONAS BANANERAS

Representantes de los trabajadores nos informaron que se están formando los primeros comités de defensa del derecho al trabajo, ante el peligro de despidos masivos en las regiones bananeras.

Los monopolios bananeros no han enriquecido al país, al contrario, lo han empobrecido. Las nuevas técnicas productivas han dejado una terrible secuela de daños al ambiente y a las personas. Miles de hectáreas abandonadas por los monopolios bananeros están envenenadas y no tienen potencial agrícola.

Miles de trabajadores y trabajadoras quedaron esterilizados y con otras enfermedades graves por intoxicación provocada por los agroquímicos. Cuando la producción cesa en las zonas bananeras no queda nada estable. Es la típica sobreexplotación de tipo colonial.

Ahora amenaza la desocupación masiva. El Gobierno toma medidas solo para mantener las ganancias a los empresarios, pero no ha tomado ninguna previsión sobre cómo enfrentar la desocupación.

No debemos esperar nada del gobierno, dijeron nuestros informantes. Tenemos que defendernos con nuestras propias fuerzas, organizándonos adecuadamente. Ante esta crisis ha quedado demostrado una vez más que el solidarismo sólo sirve a los intereses patronales.

EL NEOLIBERALISMO ES LO CONTRARIO DE LA LIBERTAD

El neoliberalismo no es idéntico, ni mucho menos, al viejo liberalismo de los albores de la sociedad capitalista. Este nace en las entrañas de la sociedad feudal como una conquista de libertad y requisito para el desarrollo y crecimiento de las fuerzas productivas.

Surgió dejando detrás de sí el horror de las expropiaciones violentas y la privación de todo tipo de propiedad de millones y millones de campesinos y pequeños productores que pasaron a conformar el proletariado.

Era necesaria la libre concurrencia. Su principio moral básico era la victoria del más fuerte y, en no pocas ocasiones, del menos escrupuloso.

El liberalismo se convirtió en lo contrario de lo que querían los primeros ideólogos, trajo miseria para millones y opresión brutal para los pobres.

Son estas contradicciones las que dan lugar a las primeras luchas obreras y a las primeras concepciones utópicas en los marcos de la sociedad capitalista.

La libre concurrencia condujo a la concentración del capital y esta a la aparición de los monopolios. Es decir que la libre concurrencia se destruyó a sí misma. Desde ese momento dejó de existir y para siempre. El imperialismo imperante es precisamente la negación absoluta de la libre concurrencia, es decir, de la libertad de mercado.

El neoliberalismo no significa libertad de mercado, porque esta es imposible cuando la economía mundial está dominada por los monopolios transnacionales.

El neoliberalismo es el ropaje con que se distraza el régimen más expoliador y agresivo de la historia de la humanidad: el imperialismo.

En el curso de las luchas de los trabajadores se lograron conquistas parciales pero muy importantes, sobre todo después del triunfo la Revolución Socialista en Rusia y del surgimiento de la Unión Soviética. Diversos movimientos sociales y democráticos lucharon por la reivindicaciones obreras y lograron conquistas. Uno de los propósitos fundamentales del neoliberalismo es liquidar esas conquistas de los trabajadores y abaratar la mano de obra. En el mundo entero ha descendido verticalmente la calidad de vida de los trabajadores. Sólo en los siete países capitalistas más poderosos del mundo, Estados Unidos, Alemania, Japón, Francia, Italia, Gran Bretaña y Canadá, hay 23 millones de trabajadores sin empleo. Esto es apenas un ejemplo.

Como consecuencia de la crisis de 1929, surgió la respuesta «intervencionista», más keynesiana que socialdemócrata. Ahora se trata de transferir, en términos absolutos, las palancas económicas del Estado a los monopolios privados. Esto no significa, de ninguna manera, que el papel del Estado haya disminuido. Al contrario, crece pero específicamente para defender los intereses de la gran burguesía. Nuestro país es buen ejemplo. En el período

del ajuste estructural neoliberal han surgido expedientes como FODEA, el Fondo de Contingencias Agrícolas, todo tipo de «incentivos» fiscales, protección a los cafetaleros y el conjunto de medidas para mantener las ganancias de las empresas comercializadoras (todas monopolios extranjeros) de banana ante las medidas de la Comunidad Económica Europea. Sin embargo, la más brutal intervención del Estado es la política de salarios reales decrecientes y la limitación de las libertades sindicales.

El neoliberalismo ha servido también para empobrecer a los trabajadores de los países desarrollados e incrementar la desocupación (ejército industrial de reserva) como elemento regulador del salario.

Las concepciones neoliberales, impuestas desde el Gobierno de los Estados Unidos y de otras potencias capitalistas, han servido también para imponer el poder de los monopolios imperialistas sobre las economías de los países pobres y subdesarrollados. Es el resultado del «libre comercio» que se impone a los pobres mientras los países ricos mantienen sus políticas proteccionistas.

La estrategia global neoliberal en el campo económico, sirve de sustento a una política de dominación planetaria, donde los Estados Unidos ocupan el primer lugar. La aplicación del terrorismo de Estado, bajo el manto de las Naciones Unidas, es corolario de esa política de imposición de un modelo económico único.

Los liberales, los que lo son sinceramente, pueden proclamarse adalides de la libertad. Pero deben comprender que el neoliberalismo representa todo lo contrario. Es la antípoda del humanismo. Basta recordar la dictadura de Pinochet.



OJEANDO... AQUI Y ALLA

Dicen que el Presidente Calderón va a pontificar sobre la justicia social en la Cumbre Iberoamericana; pero en su propio país le importa un cuerno el destino de los más pobres. Esto es lo que se llama candil de la calle y oscuridad de la casa.

El cincuentenario de la reforma social no pasó de unos pocos actos protocolarios. No podía ser de otra manera, con un Gobierno de los empresarios y para los empresarios. Por supuesto que nos referimos a los grandotes, ya que los pequeños están tan mal como los asalariados.

Después de cincuenta años de reforma social, el hijo del presidente Calderón Guardia está abriendo camino a la destrucción de la obra de su padre. Basta con sufrir el viacrusis de la atención médica en la Caja Costarricense del Seguro Social para convencerse. Ya no digamos solicitar una pensión.

La pensión es un salario diferido. Se devuelve al trabajador lo que ha acumulado y en algunas ocasiones mucho menos. Pero a menudo se le niega el derecho; esta es la gran obra del «ajuste estructural». En cincuenta años de historia la justicia social ha retrocedido, comenzando porque está prácticamente liquidada la libertad sindical y con ella, el derecho a la concertación de contratos colectivos de trabajo.

Caprichos de la historia: el hijo contribuye a destruir lo que fue construido por su padre.

Ojalá no tengamos que sufrir las consecuencias de otro capricho de esta traviesa historia costarricense.

La justicia social ha sido sustituida por la «focalización». Resulta rara la palabra, buena entonces para engañar. Las palabras raras son uno de los instrumentos favoritos de la demagogía. En términos prácticos significa señalar a los sectores más marginados de la población, para convertirlos en limosneros.

Mientras tanto, los sectores productivos, es decir, los obreros y los campesinos, son sometidos a las más terribles injusticias. El «aumento» de salarios del 5% hace más ricos a los ricos y más pobres a los pobres. Pero estos trabajadores están fuera del «foco» del gobierno.

La cuerda siempre se rompe por lo más delgado. Así es en un régimen basado en la injusticia, Luis Alberto Monge se fingió enfermo y logró una situación de privilegios en el juicio por los delitos cometidos con los Fondos de Emergencia. Los otros tienen que aguantar reata. Ricardo Alem fue absuelto y Mario Valverde condenado. El Gobierno no piensa en las necesidades de los trabajadores, pero corre en auxilio de los bananeros para que no bajen sus ganancias. Estos son los empresarios bananeros que están destruyendo el equilibrio ecológico y destruyendo nuestro potencial agrícola.

Esta es la lógica del capitalismo salvaje y de la moral burguesa.

Por cierto que La Nación del domingo publicó algunas fotografías de los corredores de Villa Mongalva. Recuerden Mongalva significa Monge Alvarez. Vale la pena verlas con atención. Ese es regalo que algunos «amigos» hicieron a don Luis Alberto mientras ocupaba la Presidencia de la República. Es un lujo rutilante y escandaloso. Esto se llama «enriquecimiento ilícito», según el Código Penal vigente. El dueño de esta mansión es el «pobrecítico» que estaba siendo juzgado por peculado...

Cuando el deporte sirve para atizar odios y crear discordias, deja de ser deporte. Por eso lamentamos profundamente los acontecimientos ocurridos en el partido de Cartago y Heredia. Los culpables son los que

irresponsablemente encienden las hogueras del odio. Nos referimos, en primer lugar, el periodismo sensacionalista. Los otros culpables son los dirigentes del fútbol, que nos parecen un auténtico desastre.

El Gobierno y las cámaras patronales se quejan de que los sindicatos de los Estados Unidos hayan presentado ante su gobierno una denuncia sobre las violaciones a la libertad sindical. Hablan hasta de respeto a la soberanía. Pero la verdad es que no tienen autoridad moral. Se han pasado la vida obedeciendo los dictados del Gobierno de los Estados Unidos y ahora se indignan porque los sindicatos denuncian las violaciones de la libertad sindical.

Los actos de terrorismo del Gobierno de Estados Unidos se repiten una vez más. Ahora fue bombardeada la casa de un tal Aidit, dirigente de una de las facciones somalíes. Sabemos muy poco de este señor... Pero si estamos seguros de que los Estados Unidos no están autorizados para bombardear ningún país. Estamos en presencia de una política que viola todos los derechos humanos y la integridad soberana de las naciones. El último bombardeo en Mogadiscio le costó la vida a decenas de inocentes. Clinton no pasará de ser un criminal más, desgraciadamente.

Los neoliberales quieren convencernos de que el capitalismo salvaje es el más racional de los sistemas económicos. Pero sus afirmaciones no resisten ningún análisis. Veamos un ejemplo. En un esfuerzo desesperado por salvar a los productores de café de la ruina total los países productores de América Latina decidieron retener un 20 por ciento de la cosecha. El ministro brasileño de economía propuso quemar el café. Su proposición fue recibida con calurosos aplausos por los representantes de los productores. Esto fue el método que utilizaron los productores durante la crisis de 1929. Es la locura y el antihumanismo erigidos a la condición de régimen económico-social. Sólo hay una alternativa válida, el socialismo democrático.

Los conflictos entre los países que surgieron de la disuelta Unión Soviética tienden a agravarse. Podrían convertirse en una guerra de gigantescas proporciones. Armenios y azeríes se matan sin tregua; igual camino siguen abjazios y georgianos. No desaparece el peligro de un choque entre Rusia y Ucrania. Los conflictos en Asia Central se están agravando. La región de Sverdlov se declaró «República de los Urales». El proyecto de constitución de Yeltsin se convertirá en un nuevo factor de conflictos. A todo esto hay que agregar que el robo es la primera actividad de los burócratas. Esta situación es absolutamente irracional. La víctima, el pueblo, como siempre.

La presencia en nuestro país de unos parientes del narcotraficante Pablo Escobar puede ser muy inconveniente pero no motivo para un escándalo politiquero. Menos si viene de Liberación Nacional, porque este partido no ha explicado por qué trajeron al país, le dieron refugio y se enlazaron en negocios con personajes como Sabundra, Teja, Vesco, McAlpin, Fowly, Melo y mucho otros. Quizás es necesario recordar que desde la Revolución Francesa las penas no se extienden a la familia del delincuente.

CONTRIBUCIONES PARA LA PUBLICACION DE ADELANTE

Comité de San José	12.245
Comité de Barva	2.000
A. González	1.000
Comité de Siquirres	4.000
Comité de Quepos	6.250
Comité de Limón	2.000
Comité de Esparza	750

LA ECONOMIA SUDCOREANA PARECE ESPUMA DE JABON

Para desviar la atención de la opinión pública mundial sobre los éxitos de la edificación socialista en la República Popular Democrática de Corea el «mundo libre» se ha esforzado por preparar a Sudcorea como una vitrina. Pero el resultado es que la economía parece espuma de jabón, tal como valoran los mismos especialistas de Seúl.

En la industria sudcoreana existe un gran desequilibrio entre las ramas productivas. Los componentes más importantes de los equipos son importados y la mayoría de las materias primas proceden del exterior. La economía sudcoreana garantiza solamente el 40 por ciento de los productos alimenticios y el 30 de la fuerza energética.

En 1990 el déficit comercial fue de 4 mil 828 millones de dólares y la deuda externa llegó al nivel de los 40 mil millones de dólares.

Con el tiempo se incrementa más la inflación y empeora la vida de la población.

Pero, la economía de la República Popular Democrática de Corea marcha con seguros pasos propios. Casi no es influenciada por las fluctuaciones económicas mundiales. En el volumen total de la producción industrial del país la importación ocupa sólo el 2 ó 3 por ciento.

En vista del ingreso nacional y el real, en la RPD de Corea se distribuyen en base a la igualdad, mientras en Sudco-

rea, sólo al 20 por ciento de la población.

En cuanto a las condiciones de vivienda, a fines de 1990 el 25 por ciento de las familias en Sudcorea vivían sin casa, y sólo en este año el precio de las viviendas se incrementó a un 21 por ciento.

Pero, en la RPD de Corea está realmente resuelto tal problema, por lo cual todas las familias tienen su vivienda. Además, las reciben gratis y pagan sólo por el consumo de electricidad y agua, lo que representa una mínima porción del ingreso familiar. Y las viviendas que se construyen en Pyongyang tienen un área promedio de 150 metros cuadrados y están dotadas de todos los muebles y equipos.

En la Corea socialista no hay pobres, desempleados, crímenes, ni impuestos y la salud pública, la enseñanza, la ciencia, la cultura y las condiciones para el descanso y la seguridad laboral están en el nivel mundial. La duración media de la vida es de 4 ó 5 años más largos que en Sudcorea y está en el nivel superior en el mundo. Esto no se puede atribuir a la casualidad.

Esto es precisamente un indicador de que la vida de los hombres bajo el socialismo es superior cualitativamente.

Los éxitos de la RPDC se han alcanzado en condiciones difíciles y bajo campañas propagandísticas y amenazas de agresión de Sudcorea, que se presenta como un «mundo libre».

ASAMBLEA CANTONAL DEL PVP EN POCOCI

El domingo 18 de julio se realizará la Asamblea Cantonal del Partido Vanguardia Popular de Pococí, con el propósito de nombrar los candidatos a la Municipalidad.

Se está realizando un intenso trabajo de organización del Partido en la provincia de Limón.

El c. Orlando Alvarez Alvarez ha sido regidor en ese cantón en dos períodos consecutivos y se ha distinguido siempre por su espíritu de lucha en defensa de los intereses populares.

El compañero Angel Gómez Gómez, conocido como El Rojo, tiene el apoyo de un grupo muy importante de compañeros que lo proponen para encabezar esa papeleta.

Corresponsal

CARTA A LA REDACCION

Es bueno para mí sentirme de nuevo en casa y con la familia que ha aprendido a sobrevivir en esta difícil etapa, que ya demora. Debo reconocer que lamento la ausencia de algunos de los viejos luchadores que de muchas formas hicieron valiosos aportes al movimiento organizado.

Por otro lado, me anima a seguir adelante y de la mano de los que mantienen con firmeza la ineludible bandera de mártires y héroes reconocidos y anónimos, los que cristalizaron el compromiso de mantenerse en la lucha, diseminando el espíritu de la transformación social.

Está demostrado que ni la persecución, ni la calumnia ni la pobreza han doblegado a los pueblos, no los han puesto de rodillas ni los han obligado a comer de la mano del amo. Ni ayer, ni hoy ni mañana; en todo proceso social serio quedan secuelas y heridas que cicatrizar; después de toda tormenta sobreviene la calma y no significa que no volverá a llover.

En América Latina hay una diversidad de experiencias revolucionarias, todas han pasado por la misma importante y dolorosa etapa que ha llevado al enemigo a confiar en su suerte: han llegado a anunciar la desaparición de los pobres y con ellos del movimiento revolucionario. Olvidan que el alma popular es indestructible. De cualquier forma somos mucho más que un fantasma o que el legendario mito del ave fénix. Conozco «muertos» que caminaron, hablaron y empuñaron la espada durante sesenta años después de su fusilamiento. Me refiero a Miguel Mármol quien solía decir que su vida era milagro del ingenio del pueblo salvadoreño. Hace 15 días cumplió la promesa de «morir sobre su suelo y junto a su pueblo», después de 62 años del fusilamiento en clandestinidad, persecución y exilio. Vivió en Guatemala, en México, en la URSS, en Cuba... Siempre junto al pueblo que lo acogía, luchaba por sus compatriotas y hermanos de clase, por el pueblo salvadoreño.

Junto a los 86 años de Miguel Mármol están los 34 de la Revolución Cubana, símbolo de libertad y ejemplo de capacidad y resistencia de un pueblo con vergüenza y dignidad. Ellos señalan el camino de la gran patria latinoamericana.

Lo principal no es dolerse de los errores del pasado, lo decisivo es buscar las respuestas a los retos de hoy en el lugar adecuado.

Los Chiles, 28 de junio 1993

Daylín Luna

HILARIO MELENDEZ ENCABEZA PAPELETA DEL PVP EN MATINA

El domingo 11 de julio se realizó la asamblea cantonal de Matina del Partido Vanguardia Popular.

Estuvieron representantes de todos los distritos. Se puso en evidencia, una vez más, el carácter obrero de este partido. Su conformación es en su inmensa mayoría de obreros bananeros.

Este es un augurio cierto de que en esa municipalidad llegaran auténticos representantes de los trabajadores.

Se nombró al compañero Hilario Meléndez para ocupar el primer lugar en la papeleta que presentará Vanguardia Popular.

Hubo representación de las organizaciones del partido de Pococí, Siquirres y Limón. Los delegados fraternales hicieron uso de la palabra para saludar a los delegados. También estuvo presente el c. Jorge Barboza Jiménez que está propuesto para ocupar el primer lugar de la papeleta de diputados de la provincia de Limón.

Corresponsal

POR UNA NUEVA POLITICA SINDICAL

Declaraciones de Elías Solís, activista sindical de la FENAC

¿Cómo valora la política salarial del gobierno y la respuesta del movimiento sindical?

La política salarial es un insulto a las necesidades del pueblo trabajador. El incremento de los salarios no corresponde al costo de la canasta básica ni al pago de los servicios públicos. Esto significa que se ha producido un descenso de los salarios reales.

Es una política salarial puesta al servicio de los patronos y de las grandes empresas extranjeras. Es un camino que conducirá inevitablemente a un mayor empobrecimiento y, por esa vía, a las luchas violentas. Están llevando a los trabajadores al límite de la desesperación.

No existe una respuesta completa, El CPT está constituido en lo fundamental por sindicatos de empleados públicos. Estos sindicatos han cometido el gravísimo error de olvidarse de las necesidades de los más pobres, de los trabajadores de la industria, el comercio y las plantaciones agrícolas. Nunca han mostrado la debida solidaridad; se han limitado a las luchas gremialistas y reivindicativas. Al fin de cuentas esta resulta una política suicida. No han comprendido que el Gobierno y las cámaras patronales tienen el propósito de destruir el movimiento sindical. Lo están haciendo por partes y guardando las apariencias.

¿Cuál es su opinión sobre los problemas de la conducción sindical?

El problema principal es la carencia de una política sindical coherente y comprensible para los trabajadores. Mientras el gobierno y toda la derecha tienen gran claridad en los objetivos políticos antisindicales, este movimiento no ha sido capaz de elaborar una respuesta unitaria y capaz de movilizar a los trabajadores por sus objetivos de clase.

Por el contrario, hoy domina la dispersión. No pocos dirigentes sindicales están al servicio de los partidos de la burguesía.

El movimiento sindical, con excepciones, por supuesto, baila el son que toca este gobierno. En gobiernos anteriores ocurrió lo mismo. Ha sido la historia de los últimos diez años. Ahora la gran tarea es retomar el camino de un sindicalismo luchador, solidario, movilizador y auténticamente democrático.

Es necesario formar nuevos cuadros sindicales, que garanticen la renovación democrática de los dirigentes. Cuadros que conozcan profundamente la situación del país y capaces de tomar decisiones. Esta es una tarea de todos los cuadros sindicales, si quieren salvar el movimiento. Para esto es necesario también erradicar la corrupción del movimiento sindical.

¿Qué piensa de las gestiones de los sindicatos norteamericanos?

Es una actitud solidaria de los sindicatos norteamericanos. Es evidente que en nuestro país no se respetan las libertades sindicales. Debemos agradecer esta actitud de los trabajadores de los Estados Unidos.

Lo malo es que algunos dirigentes sindicales acudan a estas instancias y sin embargo son incapaces de dar una batalla de frente en nuestro propio país. Y siempre terminan entendiéndose con el Gobierno de turno.

¿Qué piensa del llamamiento de huelga general a que ha hecho el CPT?

Por supuesto que apoyo el llamamiento. Sería muy importante que tuvieran éxito.

Creo que no se han tomado las medidas organizativas necesarias para alcanzar una verdadera victoria para los trabajadores. Creo que debemos dar toda nuestra solidaridad.

Sin embargo nos duele que estos movimientos sean utilizados con fines politiqueros. Esta una gravísima manifestación del deterioro moral de algunos dirigentes sindicales. Una huelga general es un choque frontal contra el gobierno y para ello es necesario unir a todos los trabajadores. Las conquistas deben ser para todos y no privilegios para unos pocos.

¿Qué medidas habría que tomar para elevar el nivel de vida de los trabajadores?

Lo primero es la unidad de los trabajadores, luego la conquista de las libertades sindicales, la movilización y la lucha popular.

Inmediatamente debemos luchar por una nueva política salarial. Entender que el Consejo Nacional de Salarios en las actuales condiciones sólo sirve para encubrir la injusticia de gobierno y patronos contra los trabajadores. Esto no tiene sentido, si se utiliza contra las posibilidades de negociación. Sin negociación no hay libertad sindical.

Lo mismo ocurre con la llamada canasta básica. Es la otra cobertura de la injusta política neoliberal del gobierno. Es una farsa. Esto ha quedado claro con la última fijación de salarios.

ASAMBLEA NACIONAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Se convoca a los miembros de la Asamblea Nacional del Partido Vanguardia Popular a la reunión que se realizará el domingo 25 de julio del año en curso a las 10 de la mañana, en el local del partido situado en El Zapote (300 metros al sur del templo católico).

ORDEN DEL DIA:

- 1.- Reforma a los estatutos
- 2.- Nombramiento de Candidatos a Diputado.

Humberto Vargas Carbonell
Presidente Comité Ejecutivo
PVP

LA DEUDA POLITICA ES UN CRIMEN CONTRA LA DEMOCRACIA

El Tribunal Supremo de Elecciones ha cometido el histórico error de fijar la «deuda política» en ₡2.092.005.333,33. Resulta una suma astronómica. Para gran parte del pueblo difícil de leer: dos mil noventa y dos millones cinco mil trescientos treinta y tres colones con treinta y tres céntimos. Estos colones, que salen de los impuestos que paga el pueblo, son los que recibirán el Partido Liberación Nacional y Unidad Socialcristiana para su campaña electoral.

Esa fue la decisión de tres de los cinco magistrados que constituyen el Tribunal. Así votaron los licenciados Rafael Villegas Antillón, Juan Antonio Casafont Odor y Fernando Arias Castro.

Salvaron su voto los licenciados Enrique Meza Chaves y Ovelio Rodríguez Chaverri, quienes establecieron una contribución de ₡1.600.000.000 (mil seiscientos millones de colones).

El artículo 96 de la Constitución Política, en cuanto se refiere a la contribución del Estado a las campañas electorales, establece que «La contribución total no podrá ser superior al dos por ciento del promedio de los Presupuestos Ordinarios de la República durante los tres años anteriores a aquél en que se celebra la elección;...»

Sin que sea necesario ser un especialista en derecho electoral, cualquier persona con sentido común, entiende que la norma constitucional transcrita fija un máximo y que, en consecuencia, el Tribunal Supremo de Elecciones, tiene plenas facultades para fijar un monto menor. Y ese es espíritu de la Constitución Política. Pero una vez más el Tribunal ha cedido ante las presiones de los partidos Liberación Nacional y Unidad Socialcristiana. En la resolución de mayoría los magistrados dicen textualmente: «VI) En todo caso, no existe norma legal que establezca los medios o parámetros para determinar un porcentaje menor al dos por ciento (2%) que señala la Constitución Política». Resulta extraña, por no decir que absurda, la lógica de la mayoría de los magistrados. Cómo puede alegarse ausencia de norma cuando la propia Constitución dice que ese dos por ciento es la suma máxima que se puede entregar a los partidos. Entonces, resulta lógico que se pueda fijar una suma menor, teniendo en cuenta los intereses sociales, la situación económica del país y, además, la experiencia de campañas anteriores, cargadas de charlatanería y de gastos superfluos. ¿No son estos parámetros suficientes para los señores del Tribunal?

La suma que fija el voto de minoría también resulta excesiva.

El PLN y el PUSC se aprestan a repartirse más de dos mil millones de colones; los diputados se aumentan sus dietas en setenta y cinco mil colones mensuales y dejan montado otro aumento de cien mil colones para el próximo año; el gobierno hace un «sacrificio fiscal» de miles de millones en favor de los bananeros; se permite el negocio sucio de FODEAS y Fondos de Contingencias, entre tanto los salarios se aumentaron en apenas un cinco por ciento.

Este es el reflejo de las injusticias imperantes en nuestro país y que, desgraciadamente, todavía muchos no quieren o no pueden ver.

Por supuesto que los medios de comunicación comerciales no protestan. Una buena parte de la «deuda política» terminará en los bolsillos de sus socios. Los politiqueros y oportunistas también callan.

Es bien sabido que José María Figueres y Miguel Ángel Rodríguez se pusieron de acuerdo para que no hubiera «deuda política adelantada». Así lograron burlar los aspectos más positivos de la sentencia de la Sala Constitucional, según los cuales todos los partidos debían tener los mismos derechos. Pero seguramente lo más importante es el negocio de los bonos que emitirán y que permitirán a algunos grandes financistas ganar enormes sumas de dinero, que según hemos calculado no serán inferiores a quinientos millones de colones.

Una vez más ha quedado demostrado que es imprescindible cambiar el sistema de elección de los magistrados del Tribunal Supremo de Elecciones y que además, se deba dar posibilidad de participación a todos los partidos políticos.

Gastar más de dos mil millones de colones en la próxima campaña electoral es un crimen, en primer lugar, contra la democracia.

CONTRA REFORMA A LA LEY FORESTAL

La comunidad de Upala está alarmada ante el peligro que representa el proyecto de ley de reforma a la ley forestal, en cuanto pretende reducir de 200 a 100 metros el área de protección de las fuentes de abastecimiento de agua. Consideran que de aprobarse la modificación, se atentaría contra el caudal y la potabilidad del líquido.

En el caso de Alajuela, representaría un peligro para las fuentes que abastecen La Garita y todo el sector sur que va desde el INVU Las Cañas hasta Ciruelas, Montecillos y El Coyol. Estas comunidades se han opuesto a nuevos proyectos de vivienda precisamente por la escasez de agua.

Toca a las comunidades y municipalidades enfrentar este brutal atropello haciendo causa común con los vecinos de Upala.

Corresponsal

CRISTO REY SIGUE ESPERANDO

Vecinos del Barrio Cristo Rey de Alajuela siguen esperando que la Municipalidad les cumpla con el proyecto de canchas deportivas, parque y salón multiuso, en el terreno en que se ubicó el gimnasio. Aunque este proyecto se viene ofreciendo desde hace muchos años, no hay manera de que lo inicien, en tanto el terreno luce abandonado. Lo justo es que la comunidad esté disfrutando de buenas instalaciones. Es una necesidad sobre todo para los niños y jóvenes de este barrio.

Corresponsal



NOTICIAS INTERNACIONALES

INAUGURADA VIII REUNION DE PARLAMENTARIOS INDIGENAS DE AMERICA

Managua, 9 de julio (XINHUA). La VIII Reunión de Parlamentarios indígenas de América fue inaugurada hoy en Managua, por la presidenta de Nicaragua Violeta Barrios de Chamorro.

La Reunión de parlamentarios indígenas de América, fundada en agosto de 1988 en Panamá, es una organización no gubernamental e independiente del Parlamento Latinoamericano.

El presente evento tiene por objeto definir la posición de parlamentarios indígenas de América ante la Declaración Universal sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas de las Naciones Unidas y las acciones que se desarrollarán durante el segundo semestre de 1993, Año Internacional de los Pueblos Indígenas, explicó Mirna Cunningham, organizadora del evento y Presidenta de la Comisión de Asuntos Etnicos y Comunidades de la Costa Atlántica del parlamento nicaragüense, en una conferencia de prensa concedida tras el acto de inauguración.

Según informó, en el mundo existen unos 350 millones de indígenas, del cual 80 millones viven en América. En la actualidad, unos 250 indígenas son parlamentarios en los diversos países de la región.

Aunque la comunidad internacional comienza a dar atención al indigenismo, los

derechos de los indígenas siguen siendo violados y oprimidos, dijo Alfonso Smith, tercera vez Presidente del Parlamento Indígena de América y Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas y Etnias del Parlamento Latinoamericano, en su discurso pronunciado hoy en la inauguración.

Llamó a todos los indígenas de la región a intensificar su lucha por proteger sus derechos tanto en lo político como en lo económico y cultural.

A su vez, en su discurso, la Presidenta Violeta Barrios de Chamorro afirmó, el apoyo de su gobierno a la Declaración Universal sobre Derechos Humanos de los Pueblos Indígenas de las Naciones Unidas.

Asimismo, hizo votos porque este año internacional de los pueblos indígenas sirva para iniciar una verdadera época de comprensión y justicia entre todos los pobladores del continente y a los derechos de bienestar de todos los grupos actores de América.

En la VIII reunión de parlamentarios indígenas, que durará dos días, participan representantes de Panamá, Guatemala, México y otros países así como organismos internacionales y diplomáticos acreditados en Nicaragua.

EL SALVADOR: FMLN ESCOGE A CANDIDATO PRESIDENCIAL

Ciudad de México, 8 de julio (XINHUA). La comisión Política del Partido del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) eligió hoy al dirigente de izquierda Rubén Zamora, como su candidato presidencial para los comicios generales de 1994 en El Salvador.

Según informaciones provenientes de San Salvador, el coordinador general de la organización ex guerrillera, Shafick Handal, preciso que la decisión será sometida a consideración en la Convención Nacional en la que el FMLN deberá reunir a sus bases a mediados de agosto próximo.

El ex comandante explicó que la máxima dirigencia del FMLN aceptó la postulación de Zamora por mayoría, luego de realizar «intensas consultas» al interior de cada una de las cinco organizaciones que integran el instituto político.

En los últimos días trascendió que dos de las facciones del FMLN, la expresión renovadora del pueblo (ERP) y la Resistencia Nacional (RN), centraron sus preferencias en el empresario democristiano, Abraham Rodríguez.

El Partido Comunista Salvadoreño (PCS), el Partido Revolucionario de los Trabajadores Centroamericanos (PRTC) y las Fuerzas Populares de Liberación (FPL), habrían promovido desde un inicio a Zamora como su candidato.

Handal agregó que el proceso de elección «fue largo y complejo porque no se trataba solo de definir nombres, sino también lineamientos estratégicos, fundamentos de pactos y acercamiento» con otros sectores de la sociedad salvadoreña.

Indicó que en torno a Zamora, actual vicepresidente del parlamento y líder de los tres partidos que integran la Convergencia Democrática (CD), se buscará unificar a todas las fuerzas locales de izquierda,

incluido el Movimiento Nacional Revolucionario (MNR).

El objetivo fundamental de este esfuerzo será dirigido a preservar «el camino» de democratización abierto con los acuerdos de paz de 1992 y a derrotar a la derecha que ahora ocupa el poder con la Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), afirmó.

Reveló que por el momento quedó pendiente la elección del candidato que el FMLN llevará a la vicepresidencia.

En ese sentido descartó la postulación del ex

comandante Facundo Guardado, quien fue propuesto por las FPL para acompañar a Zamora en la contienda general del próximo año, en la que se elegirá un nuevo presidente, 262 alcaldes y 84 diputados.

«Nuestro candidato a la vicepresidencia no necesariamente será del FMLN», dijo Handal, tras adelantar que sugerirán a sus bases «votar por banderas propias» al momento de seleccionar a los diputados y alcaldes en los 14 departamentos de El Salvador.

PANAMÁ Y COLOMBIA FIRMARÁN TLC

Ciudad de Panamá, 7 de julio (XINHUA). Panamá y Colombia podrían firmar un Tratado de Libre Comercio (TLC), informó el martes del Presidente del Sindicato de Industria de Panamá, Darío Selles.

Selles dijo que el borrador del TLC ya fue aprobado por las partes panameñas involucradas en el mismo y también en primera instancia por los colombianos.

A partir de hoy, una comisión panameña integrada por el Ministro de Gobierno y Justicia Juan Chevalier, el Canciller Julio Linares, el Ministro de Comercio e Industrias Roberto Alfaro, el Ministro de Obras Públicas Alfredo Arias y el Presidente del SIP Darío Selles,

conversará con una comisión colombiana en el marco de la segunda reunión de la comisión de buena voluntad creada en 1992.

Selles señaló que de no haber inconvenientes en esta reunión, se procederá inmediatamente a su firma.

Unos 500 productos de Colombia y cerca de 70, por el momento, de Panamá se incluyen en este tratado.

Se contempla un arancel preferencial del 10 por ciento para los productos panameños exportados hacia Colombia, así como el pago de los aranceles vigentes en Panamá por parte de Colombia.

ENCUENTRAN RESTOS HUMANOS EN CUATRO FOSAS CLANDESTINAS

Lima, 9 de julio (XINHUA). Restos humanos cremados fueron hallados ayer en lo que aparentemente son cuatro fosas comunes clandestinas.

Las primeras versiones señalan que podría tratarse del hallazgo de las fosas donde se encuentran los restos de las 10 personas desaparecidas en la Universidad La Cantuta, el 18 de julio de 1992.

La denuncia de la existencia de estas fosas comunes clandestinas fue presentada a la Fiscalía Provincial de turno por el periodista Ricardo Ucada, Director del seminario «SI», quien dirigió los trabajos de investigación que realizó este medio de información tras recibir la versión de una fuente que estaría vinculada a las propias Fuerzas Armadas.

Este hecho marca el inicio de todo un proceso investigador que debe esclarecer a cuántas personas corresponden estos restos y cuáles son las causas de los fallecimientos.

MEXICO INICIARA NEGOCIACIONES CON CENTROAMERICA PARA CREAR ZONA DE LIBRE COMERCIO

Ciudad de México, 9 de julio (XINHUA). La visita oficial a El Salvador que realizará la semana próxima el Presidente de México Carlos Salinas de Gortari representa el inicio de negociaciones con Centroamérica para crear una zona de libre comercio en la región.

Así lo dijo el embajador mexicano en San Salvador Benito Andion, quien añadió que Salinas de Gortari «reafirmará la convicción de México por mantener la cooperación con Centroamérica».

La llegada del mandatario a ese país centroamericano, la segunda que realiza un Presidente mexicano en 27 años, también constituye un respaldo al proceso de paz iniciado en El Salvador en febrero de 1992, añadió.

Una zona de libre comercio entre México y los países de América Central tiene previsto entrar en vigor en enero de 1996, según el Acuerdo de Complementación Económica suscrito en Managua, en agosto de 1992.

Salinas de Gortari llegará a El Salvador el próximo martes para una visita de dos días y durante su estancia se entrevistará con diversas personalidades de los sectores políticos, social y económico.

Andion dijo que la visita del mandatario mexicano representa el «compromiso» que este país brindó a las negociaciones de paz entre el gobierno del presidente

Alfredo Cristiani y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional en enero de 1992.

«México quiero acompañar a El Salvador en esta nueva etapa. La visita del presidente Salinas de Gortari significa la reafirmación de ese compromiso», subrayó el diplomático.

Salinas de Gortari y Cristiani suscribirán varios convenios, entre ellos uno de cooperación en la lucha contra el narcotráfico y la farmacodependencia. Así como otros de carácter jurídico y asistencia mutua en materia penal como la extradición, dijo Andion.

Salinas de Gortari viajará después de su visita a El Salvador a la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de Iberoamérica.

Según otras informaciones provenientes de San Salvador, el presidente salvadoreño Alfredo Cristiani dijo que la visita que realizará el Presidente representa la consolidación de la relación positiva existente entre los dos gobiernos.

Cristiani elogió el apoyo que México ha otorgado para fortalecer el desarrollo de los países del istmo mediante la puesta en marcha de diversos proyectos de cooperación para las áreas económicas, financieras, comerciales, culturales y educativas.

REUNENSE PRESIDENTE CUBANO Y PREMIER VIETNAMITA

La Habana 7 de julio (XINHUA). El presidente cubano Fidel Castro y el Primer Ministro Vietnamita Vo Van Kiet que se encuentra de visita en este país, sostuvieron esta tarde en el Palacio de la Revolución, sede del gobierno cubano, conversaciones oficiales de más de tres horas.

En las conversaciones tan largas que Fidel Castro no había efectuado en un período último, los dirigentes de Cuba y Vietnam trataron temas sobre amplios aspectos, según se reveló, además del intercambio de opiniones sobre la situación internacional, ambas partes hablaron de cooperaciones bilaterales en áreas política, económica, comercial y cultural.

Estuvieron presentes en las conversaciones oficiales, el vicepresidente del Consejo de Estado Carlos Lage, José Balaguer que se encarga de asuntos ideológicos del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, el canciller Roberto Robaina, así como algunos viceministros de Cultura y Comercio de Cuba.

Por parte de Vietnam, participaron también en las conversaciones, Nguyen Duc Binh, miembro del Buro Político y del Secretariado del Comité Central del Partido Comunista de Vietnam y el canciller Nguyen Manh Cam, quienes acompañan la visita a Cuba del premier Vo Van Kiet.

Esta noche, el secretario del PCC y presidente cubano Fidel Castro ofreció en el palacio de la revolución, una recepción oficial en honor del primer ministro.

DENUNCIAN EJECUCION ILEGAL DE 104 GUATEMALTECOS

Ciudad de México, 9 de julio (XINHUA). En el primer semestre de este año fueron ejecutados de manera extrajudicial 104 personas en Guatemala, denunció hoy la Comisión de Derechos Humanos de Guatemala.

En un informe difundido en la capital de ese país centroamericano, la comisión indicó que de los 104 ejecutados, 24 presentaban muestras de tortura, 87 fueron asesinados de manera individual y 17 masacrados.

De acuerdo con una información recibida de la Ciudad de Guatemala, la comisión, denunció al mismo tiempo la detención arbitraria en el período de referencia de 1.334 personas, de las cuales sólo 13 fueron liberadas después de haber sufrido una serie de torturas. La comisión agregó que las Fuerzas Armadas de ese país perpetraron en los primeros seis meses del año en curso 61 bombardeos contra poblaciones civiles.

Guatemala, país con una superficie de 108,889 kilómetros cuadrados y cerca de 10 millones de habitantes, es escenario de conflictos armados desde hace más de 30 años. El presidente Ramiro de León Carpio asumió el poder el pasado 5 de junio después que el entonces Presidente Jorge Serrano Elías renunció a consecuencia del fracaso del llamado «Autogolpe institucional». La crisis política guatemalteca surgida a raíz del suspenso constitucional fue superada con la designación de Ramiro de León Carpio, pero el nuevo mandatario enfrenta todavía muchos problemas, tales como la constante denuncia de violaciones de derechos humanos, la pobreza, la corrupción de funcionarios y desempleo, entre otros.

PRESIDENTE GUATEMALTECO PIDE MEDIACION DE OEA Y ONU EN NEGOCIACIONES DE PAZ

Ciudad de México, 8 de julio (XINHUA). Ramiro de León Carpio, presidente guatemalteco, dijo hoy que solicitará a las organizaciones de Naciones Unidas y de Estados Americanos su mediación para reiniciar las negociaciones de paz con la guerrilla, suspendidas desde mayo pasado.

Según informaciones provenientes de Ciudad de Guatemala, en rueda de prensa, el mandatario anunció que propondrá que las negociaciones se realicen en Guatemala para lo cual se otorgara una «inmunidad especial o salvoconducto» a los comandantes rebeldes de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG).

Indicó que el hecho de que las negociaciones se realicen en territorio nacional permitirán una mayor participación de la

sociedad civil.

El Presidente destacó la necesidad de «un nuevo proceso» aunque explicó que se analizará los acuerdos alcanzados por el gobierno del ex presidente Jorge Serrano, para decidir si se retoman algunos de los puntos en las futuras negociaciones.

Señaló que el nuevo proceso buscará afianzar la paz interna al tiempo que se negocia con la guerrilla y estará enmarcado «en los principios de legitimidad, representatividad y legalidad».

Reveló que se creará un «Foro permanente por la Paz» encabezado por el Obispo de Zacapa, Rodolfo Quezada Toruño, quien ha fungido como mediador en las negociaciones con la URNG.

DEFIENDEN IDEA DE QUEMAR CAFE

Brasilia, 9 de julio (XINHUA). El Ministro Brasileño de industria, comercio y turismo, José Eduardo Andrade Vieira, formuló la polémica idea de quemar el 20 por ciento del café para las exportaciones como alternativa para hacer subir el precio del grano en el mercado internacional.

Al dar a conocer su idea el jueves, el Ministro hizo notar que la propuesta es personal y no representa una decisión del gobierno, pero reveló que fue aplaudido cuando planteó la idea durante la reciente reunión de productores de café de América Latina realizada el último fin de semana en San Salvador, El Salvador.

Los productores de café de América Latina decidieron en dicha reunión establecer un esquema de retención de café. En el caso de Brasil, que exporta 18 millones de sacos, serían retenidos 3.6 millones de sacos.

Andrade Vieira dijo que el gobierno brasileño podrá ayudar con recursos del fondo de defensa de la economía cafetera (FUNCAFE) en caso de que sea la solución final, pero prefiere la alternativa de quemar el producto.

La sugerencia del Ministro Andrade Vieira dividió las opiniones de los productores del sector. Algunos de ellos calificaron la medida como «dura» y «drástica» en tanto que otros consideraron la actitud como «absurda».

En la historia brasileña, entre los años 1931-34, el gobierno de Getulio Vargas tomó esa medida, quemando 78.2 millones de sacos de café.